
Вначале депутаты почтили 
минутой молчания память 
коллеги — заместителя пред-
седателя Комитета по регла-
менту Олега Николаевича 
Скорых, скоропостижно 
скончавшегося 24 декабря. 

Под председательством спике-
ра Александра Иванова парла-
ментарии рассмотрели 17 во-
просов повестки. Во втором и 
третьем, окончательном, чте-
нии принят проект Закона КЧР 
«О республиканском бюджете 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики на 2024 год и на плановый 
период 2025 и 2026 годов». Его 
представил министр финансов 
КЧР Вадим Камышан. 

О доходах и расходах

Министр отметил, что при фор-
мировании проектировок расхо-
дов республиканского бюджета 

на 2024–2026 годы учтены сле-
дующие факторы: повышение 
оплаты труда работников бюд-
жетного сектора экономики с  
1 октября 2024 года на 4,5 %; со-
хранение достигнутого уровня 
соотношения между уровнем 
оплаты труда отдельных катего-
рий работников бюджетной сфе-
ры, определенных в указах Пре-
зидента РФ от 07.05.2012 № 597 
«О мероприятиях по реализации 
государственной социальной по-
литики», от 01.06.2012 № 761 «О 
Национальной стратегии дей-
ствий в интересах детей на 2012–
2017 годы», от 28.12.2012 № 1688 
«О некоторых мерах по реализа-
ции государственной политики в 
сфере защиты детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей», и уровнем среднеме-
сячного дохода от трудовой дея-
тельности в КЧР; достижение 
уровня оплаты труда с учетом по-
ложений Федерального закона 
от 19.06.2000 № 82-ФЗ «О мини-
мальном размере оплаты труда»; 
уточнение контингента получа-
телей и индексация отдельных 

мер социальной поддержки на-
селения с 1 января 2024 года на 
4,5 %; осуществление отдельных 
мер соцподдержки населения в 
2024 году не ниже прожиточного 
минимума в КЧР; индексация 
стоимости лекарственных пре-
паратов и материалов, применя-
емых в медицинских целях с  
1 января 2024 года на 4,5 % и др.

Проект республиканского 
бюджета на 2024 год и на плано-
вый период 2025 и 2026 годы, 
как и в предыдущие годы, имеет 
ярко выраженную социальную 
направленность. Утверждены 
основные характеристики ре-
спубликанского бюджета на 
2024 год: 

Общий объем доходов респу-
бликанского бюджета в сумме 
34 522 531,2 тыс. рублей, общий 
объем расходов республикан-
ского бюджета в сумме 33 897 
930,9 тыс. руб. 

Утверждены основ-
ные характеристики 
р е с п у б л и к а н с к о г о 
бюджета на плановый 
период 2025 и 2026 гг. 
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И у прокуроров есть праздник
Наталья Дергунова однажды выбрала работу  
в надзорных органах и не жалеет об этом с. 2

Девять десятилетий
Наши литераторы поздравили 
коллег из Абхазии с юбилеем с. 4

Рождество в Черкесске
В городском Дворце культуры прошла 
благотворительная Епархиальная ёлка с. 3

Не забывайте о своем здоровье
Полезные советы доктора Энвера Байчорова после  
новогодних излишеств как никогда актуальны с. 4

Отличный 
подарок
В КЧР стало больше  
на 6 пассажирских  
и 15 школьных автобусов,  
12 карет скорой помощи

В преддверии Нового года 
Глава КЧР Рашид Темрезов 
вручил в торжественной об-
становке ключи от 33 новых 
единиц автотранспорта ди-
ректорам образовательных 
организаций, руководителям 
учреждений здравоохране-
ния республики, а также ди-
ректору Черкесского пасса-
жирского автотранспортного 
предприятия. 

В своем выступлении в ходе 
торжественной церемонии Ра-
шид Темрезов отметил, что 
вручение ключей от школьных 
автобусов и машин скорой по-
мощи стало уже доброй тради-
цией перед новогодними 
праздниками.

— За последние годы благода-
ря Президенту Российской Фе-
дерации Владимиру Путину ре-
гион сделал серьезный шаг впе-
ред по обновлению автотран-
спорта для школ и социально 
значимых учреждений. И даль-
ше будем проводить работу в 
этом направлении, тем самым 
решая задачи, поставленные 
Президентом России по разви-
тию сферы здравоохранения, 
образования, улучшению ком-
форта и безопасности пассажир-

ских перевозок, — подчеркнул 
глава региона.

Автопарк республики попол-
нился пятнадцатью школьными 
автобусами, двенадцатью каре-
тами скорой помощи и шестью 
пассажирскими автобусами. 
Школьные автобусы оснащены 
специальными навигационными 
комплексами на базе ГЛОНАСС, 
тахографами, автоматической 
остановочной тормозной и опо-
вестительной системами, огра-
ничителями скорости, кнопкой 
вызова водителя. В каждом авто-
бусе предусмотрены специаль-
ные откидные ступени, посадоч-
ные места оборудованы ремнями 
безопасности, есть специальные 
отсеки для портфелей. Специ-
альные устройства препятствуют 
движению при открытых дверях 
и ограничивают скорость движе-
ния до 60 км/ч.

Шесть новых пассажирских 
автобусов будут обслуживать 
внутригородские рейсы в Чер-
кесске.

— Две школы республикан-
ской столицы: гимназия № 5 и 
СОШ № 12 — получили совре-
менные школьные автобусы для 
комфортабельного, а самое 
главное — безопасного подвоза 
детей к образователь-
ным учреждениям ре-
спублики, — рассказал 
мэр Черкесска Алек-
сей Баскаев. 

Уважаемые сотрудники и ве-
тераны органов прокуратуры 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики!

Примите искренние поздрав-
ления с профессиональным 
праздником!

За три столетия с момента об-
разования института прокурор-
ского надзора государство пре-
терпело немало реформ и изме-
нений, но неизменно то, что ве-
домство остается важным 
звеном в системе управления 
страны, обеспечивает единство 
ее правового пространства, вер-
ховенство Закона.

Коллектив органов прокурату-
ры Карачаево-Черкесии на вы-
соком уровне справляется с воз-
ложенными на ведомство зада-
чами, вносит весомый вклад в 
обеспечение социально-эконо-
мического развития региона, 
выполнения национальных 
проектов, стоит на страже инте-
ресов граждан. Немаловажно 
взаимодействие органов проку-

ратуры, Парламента и Прави-
тельства республики в совер-
шенствовании республиканско-
го законодательства. Отрадно, 
что все органы власти в Карача-
ево-Черкесии объединяет об-
щее стремление — обеспечение 
стабильности в регионе, повы-
шение качества жизни людей, 
уровня безопасности и правопо-
рядка в республике, каждом ее 
муниципалитете. 

В этот праздничный день бла-
годарим всех причастных к 
празднику за верность долгу, до-
бросовестное отношение к 
службе, преданность интересам 
Отечества! Желаем работникам 
и ветеранам службы крепкого 
здоровья, успехов и благополу-
чия!

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ 
Глава КЧР
А. И. ИВАНОВ 
Председатель  
Народного Собрания КЧР 
М. О. АРГУНОВ
Председатель Правительства КЧР

С Днем работника прокуратуры!

На мероприятии, прошедшем 
в РИПКРО, присутствовали 
представители Министерства 
образования и науки КЧР, ре-
спубликанской организации 
Общероссийского профсою-
за образования, начальники 
муниципальных управлений 
образования, муниципаль-
ные ответственные за реали-
зацию наставничества, пред-
ставители управленческой ко-
манды общеобразовательных 
организаций, наставники и на-
ставляемые, лучшие педагоги 
и журналисты.

В этот день были награждены 
лучшие педагоги и победители 
только что завершившегося 
конкурса «Созвездие», инициа-
тором которого выступил реги-
ональный клуб «Наставник 09», 
учрежденный Профсоюзом об-
разования КЧР и РИПКРО. 

Марина Чотчаева, председа-
тель Карачаево-Черкесской ре-
спубликанской организации 
Общероссийского профсоюза 
образования, отметила: «Кон-
курс «Созвездие» прошел в рам-
ках плана мероприятий Прави-
тельства КЧР, и сегодня этим 
конкурсом мы закрываем Год 
педагога и наставни-
ка. Конкурс «Со-
звездие» — это не 
просто пропаганда 
современных прио-
ритетов системы об-
разования и повы-
шения престижа 
профессии педаго-
гов, но еще и способ 
сформировать об-
щественное мнение о творчески 
работающих педагогах. Можно 
сказать, это своего рода демон-
страция особого педагогическо-
го стиля, возможность найти не-
обычное в традиционном».

Педагогические пары настав-
ников и наставляемых со всех 
районов республики в этот день 
были награждены дипломами, а 
также денежными сертификата-
ми, а победителями была объяв-
лена пара учителя математики 
СОШ № 1 станицы Зеленчук-
ской Светланы Заверзы и ее по-

допечной Алины Лепшоковой, 
выпускницы Ставропольского 
педагогического института. «В 
течение трех лет, — сказала 
Светлана Зеверза, — мы с Али-
ной работаем душа в душу, рука 
об руку, я делюсь с ней опытом. 
И в этом году нам предложили 
поучаствовать в конкурсе «Со-
звездие» для педагога-настав-
ника и наставляемого. Первый 
этап был дистанционный, мы 
подготовили открытое вне-

классное мероприятие, совмест-
но провели его на базе нашей 
школы. Видеосъемку этого ме-
роприятия мы отправили на 
конкурс, после чего прошли во 
второй тур. Он включал в себя 
один очный конкурс, где нужно 
было «построить школу буду-
щего». Мы с Алиной Русланов-
ной решили, что нам нужна 
«Школа солнца», где будут са-
мые счастливые учителя и са-
мые счастливые дети. Третьим 
этапом стал мастер-класс, где я 
показала свои методы и приемы 

обучения, а Алина Руслановна 
продемонстрировала свою пре-
зентацию о том, чему она научи-
лась благодаря моему наставни-
честву. И я хочу сказать, что этот 
конкурс несет в себе самое глав-
ное — реверсивное наставниче-
ство, когда мы учимся новому 
друг у друга. На мой взгляд, 
главное качество наставника — 
задать правильный вектор, что-
бы наставляемый сумел нау-
читься преподавать лучше свое-
го наставника».

На мероприятии чествовали и 
лучших работников сферы об-
разования, внесших личный 
вклад в развитие форм и мето-
дов работы: им вручили на-
грудные знаки «Почетный на-
ставник», «За верность профес-
сии». А за заслуги в реализации 
мероприятий в рамках Года 
педагога и наставника педаго-
гические работники получили 
почетные грамоты Министер-
ства науки и образования Кара-
чаево-Черкесии.

В числе награжденных была и 
Тамара Хапчаева, заместитель 
директора по учебной работе, 
преподаватель русского языка и 
литературы республиканского 
педагогического колледжа им.  
У. Хабекова. Тамара 
Хаджибековна отмети-
ла: «Отрадно, что в Год 
педагога и наставника 
поощряют учителей. 

Верность профессии
В конце ушедшего года в Черкесске прошло торжественное мероприятие, 
посвящённое закрытию Года педагога и наставникаЭтот год в Карачаево-Черкесии объявлен 

Годом молодежи 
Глава КЧР Рашид Темрезов объявил 2024 год Годом молоде-

жи в республике. Он обещает стать периодом значительного 
развития молодежной политики в Карачаево-Черкесии и соз-
дания благоприятной среды для роста и самореализации мо-
лодых людей. Например, в республике появятся новые объ-
екты молодежной инфраструктуры — 3 молодежных центра в 
Черкесске, Карачаевске, Кавказском и 1 летний палаточный 
лагерь на 90 мест в Зеленчукском районе. На территории реги-
она запланировано более 300 полезных, познавательных, ин-
теллектуальных массовых мероприятий для молодежи… 

Стали первыми обладателями сертификата 
«Продукция Кавказа»

Вице-премьер Правительства РФ Александр Новак на полях 
выставки «Россия» вручил первые сертификаты проекта 
«Продукция Кавказа». Напомним, в минувшем году АО Кав-
каз.РФ вместе с Роскачеством запустило новую систему до-
бровольной сертификации для производителей СКФО. На 
сегодняшний день направлено более 50 заявок от аграриев, 
строителей, ремесленников, известных и только начинающих 
производств для получения сертификата. Первыми обладате-
лями сертификата «Продукция Кавказа» стали семь произво-
дителей региона, в том числе Хабезский гипсовый завод.

Поддерживаем подшефный район ЛНР
В рамках Всероссийской акции «Елка желаний» Карачаево-

Черкесия исполнила мечты 130 детей подшефного Старобель-
ского района Луганской Народной Республики. Кроме того, 
для детей этого района направлены новогодние сладкие по-
дарки от Главы Карачаево-Черкесии. Их получили все дети 
района от 3 до 17 лет — воспитанники детских садов, учащиеся 
школ; пациенты реабилитационного центра «Возрождение»; 
дети с ограниченными возможностями здоровья.

Малыши — к празднику
В преддверии Нового года в одной из семей республики на 

свет появилась тройня. Это стало настоящим предновогодним 
подарком для жителей региона, ведь до этого в течение трех 
лет в КЧР не рождались тройни. Супружеская чета Узденовых 
уже воспитывала двоих детей, теперь будет воспитывать пяте-
рых. А в первые часы 2024 года в Карачаево-Черкесии роди-
лись 8 детей: 6 девочек, в том числе двойняшки в Черкесске, и 
2 мальчика. «От всей души поздравляю счастливых родителей 
с таким важным событием в жизни, пусть все надежды и меч-
ты, связанные с вашими детьми, обязательно исполнятся, а 
малышам желаю здоровья и большого светлого будущего!» — 
написал в своих соцсетях Глава КЧР.

На пульсе
Рашид Темрезов вручает ключи от новых машин

Бюджет имеет социальную 
направленность
В Парламенте КЧР состоялась очередная, 52-я, сессия VI созыва

Глава КЧР Рашид Темрезов 
принял участие в заседании 
Государственного совета, ко-
торое в Кремле провел Прези-
дент РФ Владимир Путин. 
Главная цель заседания — 
подведение итогов Года педа-
гога и наставника в России  
и формирование новых ре-
шений по дальнейшему раз-
витию сферы образования  
и института наставничества.

По итогам Госсовета Владимир 
Владимирович дал ряд поруче-
ний по поддержке сферы образо-
вания и дальнейшему укрепле-
нию традиционного для России 
института наставничества. 

Президент поручил на феде-
ральном уровне проработать 
системные решения по совер-
шенствованию оплаты труда 
учителей, законодательно пред-
усмотреть возможность начис-
ления доплат за наставничество, 
а также объявил об учреждении 
премии «Наставник года». 

«На региональном уровне мы 
также примем решения для ис-
полнения поручений нашего на-
ционального лидера, чтобы соз-
дать условия для людей разных 
возрастов добиваться высот в 
науке, технологиях, на произ-
водстве, потому что «от совмест-
ных достижений наставников и 
их учеников в конечном счёте за-
висит и судьба нашей Роди-
ны», — отметил Рашид Темрезов.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Событие 

С заботой о тех, кто учит
Актуально

Отчет

Акцент

Светлана Заверза и Алина Лепшокова — победители конкурса

Мы с Алиной 
Руслановной 
решили, что нам 
нужна «Школа 
солнца»

»
с. 2
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В преддверии Нового года 
Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов вручил реги-
ональные награды жителям 
республики, внесшим значи-
тельный вклад в развитие ре-
гиона.

Рашид Темрезов поздравил со-
бравшихся и отметил, что ухо-
дящий год – еще одна страница в 
исторической летописи государ-
ства. И этот период отмечен как 
время огромной консолидации 
многонационального россий-
ского народа, время ратных под-
вигов и упорного созидательно-
го труда.

«Сегодня мы видим последо-
вательное, динамичное разви-
тие Карачаево-Черкесской Ре-
спублики. Благодаря поддержке 
нашего Президента Владимира 

Путина и Правительства Рос-
сийской Федерации реализуется 
ряд национальных и региональ-
ных проектов, федеральных 
программ, улучшается качество 
жизни наших граждан.

Безусловно, все те достижения, 
с которыми мы входим в новый 
год, — это, во многом, достиже-
ния наших земляков, которые 
своим созидательным трудом 
вносят вклад в развитие эконо-
мики, культуры, спорта, сельско-
го хозяйства, образования, здра-
воохранения и других сфер», — 
сказал Рашид Темрезов.

Он отметил, что профессио-
нальный и ответственный под-
ход к своему делу — это залог 
уверенного и стабильного буду-
щего Карачаево-Черкесии.

«Вы — те люди, благодаря ко-
торым развивается наша малая 
родина, улучшается качество 
жизни людей, и каждый из вас 
является достойным примером 
для подрастающего поколения. 

Карачаево-Черкесия всегда бы-
ла и остается богата талантли-
выми и успешными людьми, 
которые достойны самых высо-
ких наград», — добавил Рашид 
Темрезов.

Он поблагодарил земляков за 
упорный труд, за вклад, кото-
рый они вносят в развитие Кара-
чаево-Черкесии и всей России, 
поздравил с наступающим Но-
вым годом, пожелал мира, бла-
гополучия, новых свершений и 
новых побед!

28 жителей Карачаево-Черке-
сии в этот день были удостоены 
региональных наград. Двое из 
них: редактор отдела новостей 
газеты «Къарачай» Дина Мам-
чуева и артист Карачаевского 
драматического театра Азрета-
ли Акбаев — получили самую 
высокую награду — орден «За 
заслуги перед Карачаево-Чер-
кесской Республикой».
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Награды – достойным
Признание

»
с. 2 Рождение малыша — самый лучший подарок

»
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Что движет человеком  
при выборе профессии? Ско-
рее всего, осознание того, где 
он сможет реализоваться  
в полной мере, какую пользу 
принесет обществу и стране.

Школьная мечта 

Юная Наташа Ширяева и сама 
не могла бы сказать, откуда поя-
вилась у неё мечта быть юри-
стом. В семье юристов не было, 
но ей самой удивительно нрави-
лась идея знать все законы и при-
менять их на практике, и потому, 
с отличием окончив восемь клас-
сов, она поступила в Армавир-
ский юридический техникум, по 
окончании которого по целевому 
направлению была определена в 
центр по начислению пенсий и 
пособий в городе Саратове. Па-
раллельно продолжила обучение 
в Саратовском юридическом ин-
ституте, потом ставшем Саратов-
ской академией права.

Встреча на берегах Волги

В Саратове Наталье нравилось. 
Они с подругами часто посещали 
мемориальный комплекс на Со-
коловой горе в честь победы в 
Великой Отечественной войне с 
символом города — монументом 
«Журавли», парк культуры и от-
дыха «Липки», Саратовскую го-
сударственную консерваторию 
имени Собинова. Любили пеше-
ходные маршруты по известным 
местам области: были на утёсе 
Степана Разина, обрывистом бе-
регу Волги на границе Саратов-
ской и Волгоградской областей, в 
пещере разбойника Кудеяра, на 
водопаде Чардымские камни и, 
конечно же, любили прогулки по 
Волге на теплоходе. И именно на 
одной из таких прогулок Ната-

лья встретила свою судьбу — Ан-
дрея Дергунова, капитана-меха-
ника теплохода, выпускника 
Куйбышевского речного техни-
кума. Они поженились, и в 1992 
году на свет появился сын Ан-
дрей.

Призвание

Но что делать? Наталью все 
равно тянуло домой, и она уго-
ворила мужа переехать. Вернув-
шись, начала искать работу, за-
ходила и в прокуратуру, где её 
поставили в очередь в кадровый 
резерв, однако устроилась юри-
стом в управление соцзащиты в 
своей родной станице Зеленчук-
ской. После 
года работы 
ей предложи-
ли перейти в 
местное отде-
ление Сбер-
банка, и там 
Наталье очень нравилось, и она 
уже думала, что останется там 
навсегда. Но через три года судь-
ба преподнесла ей сюрприз: по-
звонили из прокуратуры и пред-
ложили стать помощником про-
курора Урупского района. Ната-
лья подумала, посоветовалась с 
близкими, и в итоге — переехала 
в Преградную, став новым чле-
ном маленького коллектива, со-
стоявшего из прокурора, двух 
помощников, одним из которых 
и стала Наталья, следователя и 
специалиста.

Работа очень увлекла, времени 
в сутках не хватало: Наталье 
всегда нравилось работать с 
людьми, и защита прав граж-
дан — для неё эти слова никогда 
не были просто лозунгом. Три 
года миновали как один день, 
Наталья показала в работе от-
личные знания, однако ей всегда 
хотелось заниматься надзором 
за исполнением федерального 
законодательства и готовить но-
вые кадры, и именно этим со-

блазнил её новый звонок из ре-
спубликанской прокуратуры в 
начале 2002 года. Теперь ей 
предложили сначала должность 
помощника прокурора по ка-
драм. Проработав четыре года, 
она стала старшим помощни-
ком, а потом  — помощником 
прокурора по надзору за испол-
нением законодательства о про-
тиводействии коррупции. В 
2009 году она уже была старшим 
помощником прокурора респу-
блики по организации работы, 
контролю исполнения, надзору 
за исполнением уголовных на-
казаний и процессуальной дея-
тельностью органов безопасно-
сти. Кроме того, на нее возлага-

лись и другие направления про-
курорской деятельности. Сейчас 
она возглавляет кадровое под-
разделение прокуратуры. 

Кадры решают всё

Поприще это старший помощ-
ник прокурора республики по 
кадрам, старший советник юсти-
ции Наталья Дергунова называет 
очень ответственным. Еще бы! 
Ведь от правильного подбора ка-
дров, по сути, зависит успеш-
ность всей работы прокуратуры. 
Как же строится кадровая работа 
по воспитанию прокурорских ка-
дров, профилактике коррупци-
онных и иных правонарушений, 
формированию необходимых 
морально-этических качеств 
прокурорского работника и что 
это за качества? Разумеется, во-
первых, прокурорский работник 
должен неуклонно соблюдать и 
защищать права и свободы граж-
дан, во-вторых, служить интере-
сам общества и государства, ис-

полнять требования закона и 
профессиональной этики.

На особом контроле кадрового 
подразделения прокуратуры ре-
спублики работа по воспитанию 
и обучению молодых специали-
стов, при этом самым важным 
Наталья Владимировна называ-
ет первый год службы, который 
в дальнейшем определяет пози-
ции специалиста в профессио-
нальной среде, становится в 
какой-то степени фундаментом 
для его дальнейшей профессио-
нальной деятельности. Для 
успешного вхождения в долж-
ность молодых специалистов, 
совершенствования их знаний, 
навыков и умений, коррекции 

негативных личностных качеств 
и закрепления этих работников 
в коллективах проводится ско-
ординированная работа кадро-
вого подразделения и психоло-
га. На начальном этапе за каж-
дым молодым специалистом 
всегда закрепляется наставник 
из числа опытных прокурор-
ских работников. 

Воспитать патриота 

Особое внимание в своей рабо-
те Наталья Дергунова уделяет 
гражданско-патриотическому 
воспитанию. Так, в сентябре 
был организован и проведен 
конкурс среди детей работников 
прокуратуры на лучшее знание 
государственной символики 
России и нашей республики. В 
октябре конкурсной комиссией 
подведены его итоги. Финали-
сты, завоевавшие призовые ме-
ста, награждены призами.

В начале осени организован 
военно-патриотический авто-

пробег «Дорогами мужества и 
стойкости», посвященный 
80-летию окончания битвы за 
Кавказ. В декабре проведена 
конференция с молодыми спе-
циалистами органов прокурату-
ры республики на тему «Патри-
отизм — основа мужества и ге-
роизма многонационального 
народа России». Значимыми 
моментами Наталья Владими-
ровна считает и присягу проку-
рора возле мемориальных досок 
участникам Великой Отече-
ственной войны 1941–1945 го-
дов с приглашением почетных 
гостей из числа ветеранов про-
куратуры, Героев Советского 
Союза и России. Важно и уча-
стие работников прокуратуры в 
торжественных мероприятиях, 
посвященных Дню Победы, 
привлечение работников проку-
ратуры к участию в обществен-
но-патриотических акциях, в 
том числе «Бессмертный полк», 
«Георгиевская ленточка», «Без 
срока давности», «Я — гражда-
нин России». 

Не последнее место тут зани-
мает и создание в органах про-
куратуры музеев, тематических 
книжно-иллюстративных, 
историко-документальных 
стендов, посвященных станов-
лению и развитию органов про-
куратуры, выдающимся проку-
рорам.

Личный пример

Если раньше в семье Натальи 
Владимировны никогда не было 
юристов, то сегодня ситуация 
изменилась, и сама Наталья 
Дергунова стала основополож-
ником юридической традиции в 
семье. По ее стопам пошли и сын 
Андрей, который проходит 
службу в органах прокуратуры 
Саратовской области, и дочь Та-
тьяна, прошедшая обучение в 
Саратовской академии права. 
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА 

Они стоят на страже закона
Завтра свой профессиональный праздник отмечают работники 
прокуратуры страны

При формировании 
расходной части были 
учтены пожелания, 
которые были выска-
заны в ходе публич-

ных слушаний по республикан-
скому бюджету, предложения 
депутатов Парламента КЧР. 

О налогах

В двух чтениях одобрен зако-
нопроект, предусматривающий 
изменения в статью 3 Закона 
КЧР «О транспортном налоге на 
территории Карачаево-Черкес-
ской Республики», который 
внесён депутатами А. Гочияе-
вым и Ф. Дураевой в порядке за-
конодательной инициативы. 

Установлено предоставление 
льготы по транспортному нало-
гу пенсионерам, а также лицам, 
достигшим возраста 55 и 60 лет 
(соответственно женщины и 
мужчины), в размере уплаты  
20 % от установленной ставки 
налога на одно транспортное 
средство (мотоцикл, моторол-
лер и автомобили легковые) без 
ограничения мощности двигате-
ля транспортного средства. 

Действие закона распростра-
няется на правоотношения, воз-

никшие с 1 января 2023 года.  До 
принятия законопроекта льгота 
предоставлялась пенсионерам, а 
также лицам, достигшим воз-
раста 55 и 60 лет (соответствен-
но женщины и мужчины), в раз-
мере 20 % от ставки, установ-
ленной Законом «О транспорт-
ном налоге на территории 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики» с ограничением мощно-
сти двигателя до 250 л. с. 

Далее одобрен законопроект, 
который даёт право гражданам, 
постоянно проживающим в Ка-
рачаево-Черкесской Республи-
ке, право на получение бесплат-
ной юридической помощи. По 
инициативе вице-спикера Мус-
сы Экзекова в эту категорию 
внесены жители Карачаево-
Черкесской Республилик, отне-
сённые Законом КЧР от 13 июля 
2020 г. № 41-РЗ «О мерах соци-
альной поддержки детей войны 
в Карачаево-Черкесской Респу-
блике» к категории «Дети вой-
ны». В 2023 году указанная кате-
гория людей достигла возраста 
от 78 лет и старше. В силу пре-
клонного возраста, утраты здо-
ровья либо одиночества они 
нуждаются в дополнительной 
поддержке. 

О материнском капитале

Принят еще один законопро-
ект, инициированный замести-
телем председателя НС КЧР 
Муссой Экзековым, — «О внесе-
нии изменения в статью 2 Зако-
на Карачаево-Черкесской Ре-
спублики «О республиканском 
материнском капитале при рож-
дении (усыновлении) четверто-
го ребенка или последующих 
детей в Карачаево-Черкесской 

Республике и наделении орга-
нов местного самоуправления 
муниципальных районов и го-
родских округов Карачаево-
Черкесской Республики отдель-
ными государственными полно-
мочиями Карачаево-Черкес-
ской Республики». 

По общему правилу действую-
щего закона КЧР распоряжаться 
средствами республиканского 
материнского капитала можно 
не ранее чем по истечении трёх 

лет со дня рождения или усы-
новления четвёртого ребёнка. 

Изменениями установлен пе-
речень исключительных случа-
ев, при реализации которых 
право на распоряжение сред-
ствами маткапитала осущест-
вляется независимо от срока, 
истекшего со дня рождения 
(усыновления) ребенка. 

О земельных отношениях

Внесены изменения в Закон 
КЧР «Особенности регулирова-
ния земельных отношений в Ка-
рачаево-Черкесской Республи-
ке» — урегулированы случаи 
бесплатного однократного пре-
доставления в собственность зе-
мельных участков военнослужа-
щим, лицам, заключившим кон-
тракт о пребывании в добро-
вольческом формировании, 
содействующем выполнению 
задач, возложенных на Воору-
женные Силы РФ, лицам, прохо-
дящим службу в войсках нацио-
нальной гвардии Российской 
Федерации, и членам их семей. 

Ряд законопроектов был при-
веден в соответствие с федераль-
ным законодательством. 
Пресс-служба Парламента КЧР

Бюджет имеет социальную направленность

Законодательство РФ готово  
к предстоящим в марте 2024 
года выборам Президента  
и позволяет гражданам в пол-
ном объеме реализовать свои 
избирательные права. К тако-
му выводу пришли авторы до-
клада о подготовке к выборам 
Президента РФ в 2024 году.

Россия входит в новый электо-
ральный цикл, в котором глав-
ная избирательная кампания — 
выборы Президента Российской 
Федерации в марте 2024 года. 
Важность этого события ясна и 
понятна: страна будет выбирать 
не только главу государства, это 
будет выбор будущего России, 
ее суверенитета и безопасности. 
Сегодня делается все возмож-
ное, чтобы вся избирательная 
кампания прошла по всем нор-
мам закона, четко, организован-
но, в приемлемых условиях для 
реализации прав избирателя.

Не так давно ассоциация «Не-
зависимый общественный мо-
ниторинг» презентовала доклад 
«Отвечая на вызовы времени: 
подготовка к выборам Прези-
дента Российской Федерации 
2024», в котором проанализи-
ровала готовность избиратель-
ной системы к проведению вы-
боров, в том числе и на тех тер-
риториях, где проходят военные 
действия.

Главный вывод из доклада: в 
России созданы все условия для 
проведения демократических 
выборов Президента по высо-
ким стандартам: система изби-
рательных комиссий успешно 
прошла проверку временем, 
сформирована четкая норма-
тивно-правовая база, внедряют-
ся удобные для избирателя фор-
мы голосования, выстроено 
многоуровневое общественное 
наблюдение за выборами.

«Законодательная база подго-
товки и проведения выборов 
Президента РФ предоставляет 
гражданам возможность в пол-
ном объеме реализовать права, 
предусмотренные Конституци-
ей РФ, основополагающими 

среди которых являются право 
граждан избирать и быть из-
бранными. Анализ норм зако-
нодательства, регулирующих 
порядок проведения выборов, 
позволяет сделать вывод об от-
сутствии правовых пробелов и 
противоречий, фиксирует чет-
кость правовых предписаний на 
всех стадиях избирательного 
процесса», — говорится в тексте 
доклада.

Авторы отмечают, что внесен-
ные накануне выборов измене-
ния в закон «О выборах Прези-
дента РФ» в основном направ-
лены на обеспечение согласо-
ванности норм избирательного 
законодательства, единства 
правовых требований и практи-
ки правоприменения и не со-
держат серьезных корректив 
порядка избрания главы госу-
дарства. 

«Практически все изменения, 
внесенные в закон «О выборах 
Президента РФ», ранее уже бы-
ли внесены в закон 
«Об основных га-
рантиях избира-
тельных прав и пра-
ва на участие в рефе-
рендуме граждан 
РФ» и применены на 
выборах разного 
уровня в Единый день голосова-
ния 2023 года», — говорится в 
докладе.

Эксперты констатируют, что 
российская система избиратель-
ных комиссий успешно прошла 
проверку временем и готова 
обеспечить соблюдение норм 
закона и высокий уровень орга-
низации выборов.

Напомним, президентские вы-
боры в России пройдут в течение 
трех дней — с 15 по 17 марта 
2024 года.

О ключевых тезисах доклада 
18 декабря в ходе заседания ОП 
КЧР рассказала руководитель 
экспертного пула Общественно-
го штаба КЧР по выборам Пре-
зидента РФ Елена Щербина.

— В докладе отмечена значи-
мость предстоящего политиче-
ского события — выборов Пре-
зидента страны, которые связа-
ны с определением политиче-
ского курса России на 
ближайшие шесть лет. Выборы 
Президента Российской Феде-
рации в соответствии со сложив-

шейся политической традицией 
являются стартом нового поли-
тического цикла, проанализи-
рована законодательная база, 
лежащая в основе выборного 
процесса, сделан вывод об от-
сутствии правовых пробелов и 
противоречий, — пояснила 
Щербина.

По ее словам, ключевое место в 
докладе было отведено нововве-
дениям. Так, в законодательство 
о выборах Президента РФ вне-
сены изменения, позволяющие 
использовать на выборах систе-
му дистанционного электронно-
го голосования, уже зарекомен-
довавшего себя в ходе проведе-
ния выборов различного уров-
ня. Кроме того, предусмотрена 
возможность проведения голо-
сования в течение нескольких 
дней, а также выездного голосо-
вания для отдельных групп из-
бирателей.

— Важным является тот факт, 
что выборы 2024 года пройдут 

без использования 
о т к р е п и т е л ь н ы х 
удостоверений — 
подобная норма бы-
ла признана анахро-
низмом и в избира-
тельной практике с 
2017 года успешно 

заменена голосованием по месту 
пребывания при помощи систе-
мы «Мобильный избира-
тель»,  — сообщила эксперт. 

В числе важных изменений и 
то, что в заседаниях избиратель-
ной комиссии при подведении 
итогов голосования, определе-
нии результатов выборов, а так-
же при подсчете голосов избира-
телей на избирательных участ-
ках в день голосования, в дни 
досрочного голосования могут 
присутствовать аккредитован-
ные представители СМИ, рабо-
тающие только на основании 
трудового договора.

За избирательным процессом в 
Карачаево-Черкесской Респу-
блике будут следить наблюдате-
ли. По словам членов Обще-
ственной палаты КЧР, наблюда-
тели — это те же избиратели, 
которые находят возможность 
осуществлять общественный 
контроль за выборами, предва-
рительно получив специальные 
знания. Когда они сами непред-
взято рассказывают о том, как 
идет работа на избирательном 
участке, демонстрируя через 
свои аккаунты в социальных се-
тях открытость и прозрачность 
выдачи бюллетеней, подсчета 
голосов, пресекают подачу 
фальсифицированной инфор-
мации — это вызывает большую 
уверенность у граждан в чистоте 
и легитимности выборов. 
АРМИДА КИШМАХОВА

Россия входит в новый 
электоральный цикл
Ассоциация «Независимый общественный мониторинг» представила 
доклад о готовности избирательной системы к выборам Президента РФ 

Один из подозреваемых 
задержан

Следователи следственного 
управления Следственного ко-
митета Российской Федерации 
по Карачаево-Черкесской Ре-
спублике продолжают рассле-
дование уголовного дела о по-
кушении на убийство и разбой-
ном нападении (ч. 3 ст. 30 пп. 
«ж, з» ч. 2 ст. 105 Уголовного 
кодекса РФ, п. «в» ч. 4 ст. 162 УК 
РФ), в совершении которого 
подозреваются четверо мест-
ных жителей.

Как сообщалось ранее, 20 фев-
раля 2023 года в дневное время 
четверо жителей республики, 
находясь в Черкесске, с целью 
хищения имущества совершили 
разбойное нападение на заме-
стителя руководителя Управле-
ния казначейства по КЧР, судью 
Арбитражного суда КЧР и двоих 
местных жителей. В ходе напа-
дения подозреваемые, воору-
жившись деревянными бейс-
больными битами и иными 
предметами, используемыми в 
качестве оружия, действуя груп-
пой лиц, нанесли несколько уда-
ров указанным лицам и, похитив 
имевшееся при них имущество, 
скрылись с места преступления. 
В результате преступных дей-
ствий пострадавшие с различны-
ми травмами были доставлены в 
медицинское учреждение, где им 
оказали необходимую медицин-
скую помощь.

Фигурантам удалось скрыться 
с места преступления и выбыть 
за пределы Российской Федера-
ции, в связи с чем они были 
объявлены в международный 
розыск. Судом в отношении них 
заочно избрана мера пресече-
ния в виде заключения под 
стражу.

В настоящее время один из по-
дозреваемых задержан, ему 
предъявлено обвинение, прово-
дятся необходимые следствен-
ные действия.

По уголовному делу продол-
жается сбор и закрепление дока-
зательственной базы, а также 
мероприятия по задержанию 
остальных участников престу-
пления.

Председателю Следственного 
комитета был представлен до-
клад по уголовному делу, ход его 
расследования находится на 
контроле в центральном аппа-
рате ведомства.

Ревность до добра  
не доводит

Зеленчукским межрайонным 
следственным отделом след-
ственного управления След-
ственного комитета России по 
КЧР в отношении 55-летнего 
местного жителя возбуждено 
уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренно-
го ч. 3 ст. 30, п. «а» ч. 2 ст. 105 
Уголовного кодекса РФ (поку-
шение на убийство двух лиц).

По данным следствия, 17 де-
кабря 2023 года в ночное время 
подозреваемый, узнав об изме-
не своей супруги, прибыл к до-
мовладению соперника, с кото-
рым, по его мнению, она там 
находилась, и в целях их убий-
ства облил строение бензином, 
после чего поджег его. Убедив-
шись, что дом действительно  
загорелся, фигурант скрылся с 
места происшествия. Однако, 
несмотря на активные действия 
мужчины, смерть пострадав-
ших не наступила, поскольку 
случайно проснувшийся в этот 
момент потерпевший сумел по-
кинуть горящий дом, а супруга 
подозреваемого на момент 
поджога там отсутствовала, о 
чем последнему известно не 
было. 

В результате принятых следо-
вателем Следственного комите-
та и сотрудниками Министер-
ства внутренних дел по Карачае-
во-Черкесии мер установлено 
местонахождение подозревае-
мого, и он задержан. В ближай-
шее время ему будет предъявле-
но следователем обвинение и 
решен вопрос об избрании меры 
пресечения.

По данному уголовному делу 
выполняются все необходимые 
следственные и процессуальные 
действия, направленные на уста-
новление обстоятельств произо-
шедшего, сбор и закрепление до-
казательственной базы.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

В СЛЕДСТВЕННОМ УПРАВЛЕНИИ СК РФ ПО КЧР

Верность профессии

Человек и его дело

На начальном этапе за каждым молодым 
специалистом закрепляется наставник 
из числа опытных работников

Наталья Дергунова за работой

Из двенадцати карет 
скорой помощи одна 
передана в Республи-
канский центр меди-
цины катастроф и ско-

рой медицинской помощи. 
Главный врач Хабезской рай-

онной больницы Амин Макаов 
подчеркнул, что приобретение 
специализированных автомо-
билей для скорой помощи по-
зволит оперативно добираться 
до пациентов и оказывать им 
качественную медицинскую 
помощь. 

А директор средней школы ау-
ла Эльтаркач Аминат Боташева 
отметила: «Новые автобусы — 

это большой вклад в укрепление 
материально-технической базы 
каждой школы. Наши ребятиш-
ки смогут участвовать в респу-
бликанских мероприятиях, вы-
езжать за пределы региона на 
экскурсии, для участия в олим-
пиадах и конкурсах».

Автобусы уже готовы к выходу 
на линию: прошли технический 
осмотр, состоят на учете в 
ГИБДД. 

Отметим, что Карачаево-Чер-
кесия с 2017 года получила 200 
автобусов и более сотни автомо-
билей скорой помощи, в числе 
которых 13 реанимобилей.
АРМИДА КИШМАХОВА

Отличный подарок

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Ассоциация НОМ создана усилиями ведущих общественных ор-
ганизаций в сфере мониторинга электоральных процессов  
для того, чтобы каждый гражданин мог узнать, как проходят вы-
боры на самом деле. Ассоциация проводит экспертную оценку 
выборов и следит за соблюдением закона в ходе их проведения 
по всей стране. По всей стране в работе НОМ участвуют самые 
авторитетные региональные эксперты — несколько сотен чело-
век, среди них политологи, юристы и общественные деятели.

С П Р А В К А

»
с. 1

Мы готовим учите-
лей младших классов, 
это начало начал, и я 
считаю, что в моем ли-
це был отмечен весь 

коллектив. Мы выиграли два 
гранта и построили на эти день-
ги мастерские, которые снабже-
ны всеми пособиями, о которых 
мы раньше рассказывали учите-
лям, но не могли показать. В 
школах это по проекту «Образо-
вание» было, а у нас — нет. Но 
теперь мы можем учить буду-
щих педагогов на наглядном ма-
териале, который они потом са-
ми будут использовать в работе. 
На демоэкзаменах наши вы-
пускники хорошо себя показа-
ли, и, я думаю, именно это было 

отмечено. Вообще же, я пола-
гаю, Год педагога и наставника 
дал возможность учителям про-
демонстрировать лучший педа-
гогический опыт и наставниче-
ские практики, а молодым педа-
гогам помог лучше познать 
предназначение учителя». 

Завершившийся Год педагога и 
наставника однозначно не оста-
вил никого равнодушным. Каж-
дый учитель так или иначе ока-
зался причастен к событиям го-
да. А самым важным стало об-
щественное признание 
педагогов. Хотелось бы, чтобы 
Министерство просвещения 
взяло на вооружение все лучшие 
находки этого года.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

»
с. 1

»
с. 1

Вадим Камышан представил проект бюджета на 2024 год
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Несколько сот человек со-
брал в Черкесске региональ-
ный этап Всероссийского 
конкурса хоровых и вокаль-
ных коллективов, организа-
тором которого выступило 
Министерство образования  
и науки КЧР. 

В этот день незадолго до Ново-
го года в республиканском Цен-
тре выявления, развития спо-
собностей и талантов у детей и 
молодежи «Спутник» было 
очень оживленно и многолюд-
но. Певцы, конечно, очень вол-
новались. Они прошли сквозь 
сито муниципального этапа 
конкурса, и теперь им предстоя-
ло достойно представить свою 
школу, свой город или район на 
республиканском уровне. 

Супруги Анна и Степан Проко-
пович приехали на конкурс из 
Зеленчукского муниципального 
района. Родители семерых де-
тей, они сами пишут песни, по-
том разучивают их с детьми. Ан-
на играет на фортепиано, Сте-
пан  — на гитаре, а дети поют 
вместе с мамой и папой. На кон-
курс семья Прокопович привез-
ла авторскую песню «Ещё солн-
це по-прежнему светит». 

— Такие конкурсы необходи-
мы детям, потому что приучают 
их к песенному творчеству, учат 
не бояться публичных высту-
плений, чувствовать ответствен-
ность за других, — поделился 
Степан. — Наши с Аней дети на 
сцене всегда чувствуют себя сво-
бодно. Но очень приятно, что на 
этом конкурсе — особая добро-
желательная атмосфера.

Семья Прокопович выступала 
в номинации «Семейный ан-
самбль «Связь поколений». А 
всего на конкурсе было пред-
ставлено пять номинаций, и в 
каждой было кого отметить. 

Член жюри Аслан Астежев, за-
ведующий отделением актёр-
ского искусства колледжа куль-
туры и искусств им. А. А. Дауро-
ва, рассказал: 

— Исполнители должны не 
только обладать определённы-
ми вокальными данными, но и 
быть артистичными, то есть 
пропускать через себя каждое 
слово, каждую нотку, и переда-
вать свои эмоции окружающим. 

И все, кто получил сегодня при-
зовые места, соответствуют 
этим требованиям. И спасибо 
всем ребятам и их наставникам: 
возрождать хоры — это огром-
ный подвижнический труд!

Возрождение школьных хоров 
с удовлетворением отметила в 
своем приветственном слове к 
участникам конкурса и министр 
образования и науки КЧР Инна 
Кравченко. 

— Дорогие ребята, второй год 
после длительного забвения за-
звучали голоса школьных хо-
ров, — сказала Инна Владими-
ровна. — Хоровое пение суще-
ствует в России издавна, оно 
присуще человеку как часть 

жизни. Правильно говорить о 
хоровом пении как о русской на-
циональной традиции. Отрадно 
видеть, что в числе номинаций 
конкурса есть такая, как «Связь 
поколений», в которой участву-
ют три поколения исполнителей 
одной семьи. Это необычайно 
сплачивает и объединяет людей 
разных поколений».

Заметим, что каждый район, 
каждая школа отнеслись к кон-
курсу с большой ответственно-
стью и прилежанием, и это чув-
ствовалось и в подборе сцениче-
ских костюмов, которые варьи-
ровались от национального 
кавказского до стилизованных 
вечерних нарядов, и в тщатель-

но подобранном репертуаре, и в 
красивом поведении на сцене. 

В итоге победителями жюри 
признало: в номинации 
«Школьный хор «Песни моей 
страны» — коллектив «Семи-
цветик» г. Черкесска; в номина-
ции «Вокальный ансамбль «Му-
зыкальный калейдоскоп» — во-
кальное трио «Веселые краски» 
Урупского муниципального 
района; в специальной номина-
ции, посвященной 90-летию со 
дня рождения советского и рос-
сийского композитора Евгения 
Павловича Крылатова, — кол-
лектив «Лучик солнца» СОШ  
а. Эркин-Юрт Ногайского муни-
ципального района; в номина-

ции «Связь поколений» — кол-
лектив «Три поколения» из Чер-
кесска; в специальной номина-
ции, посвященной 80-летию 
полного освобождения Ленин-
града от фашистской блока-
ды,  — коллектив «Звездочки» 
(гимназия № 4 г. Карачаевска). 
Кроме того, были определены  
9 призеров конкурса, в их числе 
и семья Прокопович.

Победители республиканского 
этапа станут участниками феде-
рального этапа Всероссийского 
конкурса хоровых и вокальных 
коллективов. Финал конкурса 
пройдет в знаменитом детском 
центре «Орленок». 
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА 

И, конечно, припевать лучше хором
В Карачаево-Черкесии с успехом прошел региональный этап Всероссийского 
конкурса хоровых и вокальных коллективов

Эта премия учреждена  
31 марта 2021 года и присуж-
дается за интересные, нестан-
дартные идеи, инициативы  
и проекты, посвященные со-
хранению окружающей сре-
ды, бережному отношению  
к природе и популяризации 
экологической культуры. 

Премия проводится ежегодно 
и вовлекает детей, молодежь и 
взрослых в экологическую по-
вестку, поощряет их активность 
в борьбе за чистую планету.

Об этом конкурсе 8-летний Ос-
ман узнал от своей учительни-
цы, и тогда они с мамой решили, 
что он попробует свои силы и 
примет участие в конкурсе. Вме-
сте они подобрали стихотворе-
ние, которое начиналось такими 
словами: «Нам значки сегодня 
дали, мы экологами стали, мы в 
любую непогоду охранять хо-
тим природу…». Стих оказался 
достаточно длинным, но Осман 
справился с задачей. К тому же 
рядом была верная команда 
единомышленников — две его 
двоюродные сестры и брат. По-
ка мальчик с выражением читал 
выбранное на премию произве-

дение, остальные на заднем пла-
не убирали мусор, поливали де-
ревья на участке двора, а мама 
все это снимала на видео, кото-
рое и было в итоге отправлено 
на Всероссийский конкурс.

По словам руководителя Рос-
природнадзора Светланы Ради-
оновой, в 2023 году участие в 

премии приняли дети и взрос-
лые из всех 89 регионов России. 
А за 3 года общее количество ра-
бот превысило 130 тысяч, и 
пришли заявки из 70 стран мира 
со всех пяти континентов.

— В 2023 году мы получили ра-
боты из 30 новых стран — Шри-
Ланки, Ирландии, Швейцарии, 
Японии, Марокко, Португалии, 
Канады и других. Новая номи-
нация «Экопросвещение» от-
крыла нам имена неравнодуш-
ных наставников и педагогов, 
которые формируют у детей 
экопривычки, учат бережно от-
носиться к природе. Спасибо 
всем участникам премии, кото-
рые простыми поступками се-
годня закладывают чистое и 
уверенное завтра, — сказала на 
церемонии объявления итогов 
Светлана Радионова.

Кроме того, глава федеральной 
природоохранной службы сооб-
щила, что самой популярной в 
третьем сезоне оказалась номи-
нация «Экофокус», в ней пред-
ставлены рекордные 58,5 тысячи 
работ. По сравнению с прошлым 
годом выросло число конкурсан-
тов и в номинации «Экосемья» — 
премия получила более тысячи 
заявок; сотни интересных проек-
тов прислали участники новой 
номинации «Экотуризм». Их 
работы были посвящены самым 

красивым и заповедным уголкам 
планеты, а также правилам по-
ведения путешественников. Так-
же активное участие в премии 
приняли воспитанники детских 
домов, приютов, школ-
интернатов для детей-сирот и 
детей с ограниченными возмож-
ностями, детских садов компен-
сирующего вида. Ребята из этих 
учреждений представили свыше 
2800 проектов.

В жюри премии вошли очень 
известные и компетентные пер-
соны, в их числе — телеведущий 
и учёный Николай Дроздов, 
знаменитый российский путе-
шественник Федор Конюхов, 
народный артист России Игорь 
Бутман, народный художник 
РФ Никас Сафронов, тележур-
налист Елена Летучая, дирек-
тор киностудии «Союзмульт-
фильм» Борис Машковцев, дву-
кратный олимпийский чемпи-
он Вячеслав Фетисов и другие. 
Все они очень тщательно по-
дошли к выбору лауреатов, про-
смотрев и прослушав огромное 

количество конкурсных мате-
риалов.

А 25 декабря на площадке Севе-
ро-Кавказского межрегиональ-
ного управления Росприроднад-
зора по КЧР Осман Маршанов 
получил свою заслуженную и 
значимую награду — диплом по-
бедителя, свитшот и значок с 
символикой, а также крутые сте-
реонаушники. Мальчик был 
очень рад своей победе и немно-
го взволнован, но все же нашел в 
себе смелость и сказал ответное 
слово, с упором на то, что нужно 
беречь родную природу.

Награждая юного эколога и 
вручив ему в том числе новогод-
ний подарок, заместитель руко-
водителя управления Назир На-
хушев поздравил мальчика с 
наступающим Новым годом, по-
желав новых побед в конкурсах 
и обязательно стать настоящим 
экологом!

Так что участвуйте, выигры-
вайте, становитесь успешными и 
продвинутыми!
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Быть экологом престижно
Школьник из поселка Мара-Аягъы Осман Маршанов получил приз III премии Росприроднадзора

Рождество Христово — один 
из главных праздников в цер-
ковном календаре. Во всех 
церквях Карачаево-Черкесии 
в этот день прошли богослу-
жения в торжественной об-
становке. 

В эти дни алтари храмов укра-
сили белые цветы — символ чи-
стоты действий и помыслов, и 
зеленые еловые ветви, символи-
зирующие вечную жизнь. Глав-
ное ночное богослужение регио-
на прошло в Никольском соборе 
Черкесска.

А для самых маленьких жите-
лей республики по благослове-
нию архиепископа Пятигорско-
го и Черкесского Феофилакта 
состоялся большой традицион-
ный праздник — благотвори-
тельная Епархиальная елка. Её 
участниками традиционно ста-
новятся воспитанники воскрес-
ных школ, дети из малообеспе-
ченных и многодетных семей, а 
также воспитанники социаль-
ных учреждений Карачаево-
Черкесии.

— Каждый раз, когда я пересе-
каю границу нашего любимого 
Черкесска, сердце наполняется 
радостью, особенно в этот день, 
потому что я приезжаю сюда, 
чтобы поздравить наших детей, 
будущее поколение жителей на-
шей любимой Карачаево-Чер-
кесии. Я хотел бы сказать слова 
благодарности руководству ре-
спублики, руководству города за 
поддержку инициатив, которые 
направлены на поддержание 
молодого поколения. Я хочу 
сказать слова благодарности ро-
дителям, которые в нынешнее 

непростое время остаются му-
жественными людьми. Я хочу 
сказать слова благодарности 
всем жителям нашей республи-
ки. В эти новогодние и рожде-
ственские дни наша республика 
становится большим домом для 
многочисленных гостей, — ска-
зал архиепископ Пятигорский и 
Черкесский Феофилакт.

Владыка Феофилакт пожелал, 
чтобы Рождество Христово ста-
ло великим праздником в домах 
жителей республики, а также 
счастья и здоровья. Архиепи-
скоп отметил высокую ценность 
семьи и теплых дружеских отно-
шений, призвав участников 
Епархиальной елки беречь род-
ных, близких, друзей.

Затем началось новогоднее 
представление, в котором кро-
ме Деда Мороза и Снегурочки 
участвовало множество сказоч-
ных персонажей. Вместе с озор-
ными героями спектакля дети 
спасали рождественскую звез-
ду, а также много танцевали, 
пели и общались. Не обошлось 
без традиционного хоровода у 
новогодней елки, стихов и по-
дарков. Сладкие угощения по-
лучили 340 ребят.

— Рождество — светлый и ду-
шевный праздник. Очень рады, 
что смогли побывать на Епархи-
альной елке, очень довольны. 
Потрясающее представление 
было, душевное, теплое, свет-

лое. У меня четверо деток, и бла-
годаря нашему благочинному 
они все получили подарки и не-
забываемые впечатления, — по-
делилась Алена Мельникова.

Семейная чета Устимчук при-
шла на рождественский празд-
ник вместе с внуками Таисией, 
Матвеем, Андреем, Сергеем и 
трехлетней Анечкой.

— Душа радуется, когда смеют-
ся и улыбаются дети. Это наши 
младшие внуки, всего их у нас 
семеро, старшие уже студенты. 
Считаю, что такие большие пра-
вославные праздники надо от-
мечать вместе. Ведь сегодня не 
только детям было интересно и 
весело, но и нам, — сказала Та-
мара Устимчук.

По традиции с 7 до 
19 января проходят 
р о ж д е с т в е н с к и е 
Святки. В этот пери-
од принято делать 
благие дела. Неиз-
менно следуют этой 
традиции добро-
вольцы и духовен-
ство Никольского 
собора Черкесска. 

Одними из первых они навести-
ли воспитанников и подопеч-
ных социальных учреждений 
Карачаево-Черкесии, поздрави-
ли с праздником Рождества 
Христова и передали подарки. 
Также в Никольском соборе 
прошла встреча с воспитанника-
ми трех детских домов респу-
блики. Дети познакомились с 
историей праздника, увидели 
праздничный вертеп, а также 
фреску Рождества Христова, ко-
торая является частью росписи 
собора. Прихожане подготови-
ли для воспитанников празд-
ничную трапезу, а каждый ребе-
нок получил подарок. В этот 
день собор посетили и дети мо-
билизованных воинов.

А 8 января добровольцы по-
здравили с Рождеством жильцов 
республиканского интерната 
для престарелых. В этот же день 
подарки получили особенные 
детки и дети из многодетных се-
мей. 9 января добровольцы уде-
лили особое внимание слабови-
дящим жителям Черкесска.
РАИСА АРНАУТОВА

Рождество приносит радость
В Черкесске прошла благотворительная Епархиальная ёлка

Спасибо людям  
в белых халатах

Уважаемая редакция! Мне  
65 лет. Возраст, прямо скажу, 
сложный. Я уже не молод,  
но еще и не дряхлый стари-
чок, тем не менее страдаю 
многими недугами. Среди 
них — сложный митрально-
аортальный порок сердца.

Довелось перенести и микро-
инсульт. Восстановился быстро. 
Но тут, как назло, не прошло и 
полгода, как подвернул ногу, 
спускаясь со второго этажа пя-
тиэтажки, и упал. В итоге — 
сложный перелом обеих костей 
левой голени. 

Привезли меня в больницу. Я 
раньше все по терапевтическим, 
кардиологическим отделениям 
мыкался, а тут впервые попал в 
травматологическое отделение 
больницы. Это еще одна, совер-
шенно иная для тебя жизнь. 
Здесь так же, как и везде, знако-
мишься с людьми, с которыми, 
если бы не больница, никогда 
бы не встретился, — сначала с 
товарищами по несчастью, за-
тем с врачами, мед-
сестрами, которые 
свои знания, сердце, 
заботу делят на рав-
ные части. С врача-
ми — было сказано 
громко. Потому что 
в отделении был, к 
сожалению (а в моем случае, как 
оказалось, к счастью), всего 
один травматолог-ортопед — 
Аминат Султановна Боташева. 

Заведующий отделением от-
сутствовал — то ли в отпуске 
был, то ли в командировке, боль-
ные не знали. Естественно, я пал 
духом, мрачные мысли и пере-
живания не оставляли меня ни 
на минуту: девушка-хирург мо-
лода, к тому же разрывается на 
части, потому что до полудня 
ведет прием в поликлинике, а за-
тем до позднего вечера пропада-
ет в отделении. В дни операцион-
ные ее просто не видно, потому 
как берет на операционный стол 
по пять-шесть человек. Есте-
ственно, выбивают ее из графика 
и неотложные операции… 

Но, как оказалось, Боташевой 
хватает на всех и на все. И вот 
этот талантливый врач сделала 
мне сложнейшую операцию. 

Под не менее сложнейшим нар-
козом…

Я мало что помнил. В памяти 
остались лишь легкое звяканье 
инструментов и бесконечно ла-
сковое обращение ко мне до и 
после операции операционных 
сестер, в частности Нанык Узде-
новой, Кули Блимготовой… И 
вот я в палате. При всей своей за-
нятости Боташева находила вре-
мя дважды забежать в палату и 
справиться о здоровье каждого, 
внушить веру пациентам в бы-
стрейшее выздоровление. Такие 
же сердечные, доброжелатель-
ные, исполненные стремления 
облегчить твои страдания мед-
сестры и в самом отделении. Я 
бы мог назвать всех медсестер 
поименно, но скажу иначе: кол-
лектив травматологического от-
деления в больнице Карачаев-
ска — это единая дружная семья, 
где каждый с большой ответ-
ственностью относится к своему 
делу. 

— А как по-другому? — отреа-
гировала на мою благодарность 
старшая медсестра отделения 
Зоя Эльканова. — Ведь выхо-
дить больного после операции 
куда труднее иногда бывает, чем 

прооперировать.
Все знают: чем 

сильнее недуг, тем 
теснее он сплетается 
с тяготами нужды. В 
нашей семье трое де-
тей. Все студенты. 
Жена — гипертоник. 

Тут я со своими «болячками». 
Каждый раз, когда я попадал в ту 
или иную больницу, им прихо-
дилось потуже «затягивать поя-
са», как говорится. А тут все по-
иному: пожалуешься на боль, 
тебя не попросят достать из тум-
бочки кеторол или диклофенак, 
тут же придут со своим набран-
ным в шприц лекарством. Ма-
ешься от бессонницы — то же 
самое… 

С тех пор, как меня выписали, я 
крепко сплю по ночам, просыпа-
юсь в хорошем настроении, мо-
ей уверенности в себе можно 
только позавидовать. И все бла-
годаря медикам травматологии 
Карачаевска. От своего имени и 
от сопалатников хочу выразить 
медикам больницы огромную 
благодарность и пожелать им 
доброго нового года!
Р. УЗДЕНОВ
г. Карачаевск

Курьер муз

На сцене выступает семья Прокопович из Зеленчукского района
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Цель проведения Всероссийского конкурса хоровых и вокаль-
ных коллективов — стимулировать творческие способности  
и таланты детей, а также выявлять и поддерживать талантливые 
коллективы в области вокально-хорового пения.

С П Р А В К А

Из почты «ДР»

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Добро

Сцена из рождественского спектакля

Архиепископ 
призвал участников 
Епархиальной елки 
беречь родных, 
близких, друзей

с рождественского сочельни-
ка начинаются Святки — вре-
мя особой духовной радости 
и продолжения празднова-
ния. Святочные дни продлят-
ся вплоть до праздника Кре-
щения Господня 19 января.

К С Т А Т И ,

Молодо не зелено

Все победители, призеры и лауреаты — обладатели спецпри-
зов третьего сезона премии «Экология — дело каждого» полу-
чают дополнительные баллы к ЕГЭ для поступления в россий-
ские вузы. Баллы предоставляют более 20 высших учебных за-
ведений страны.

К  С В Е Д Е Н И Ю

Осман Маршанов получил 
диплом призера

Коротко
Снижены потери 
электроэнергии

Филиал «Россети Север-
ный Кавказ» — «Карачаево-
Черкесскэнерго» по итогам 
работы в ноябре прошедше-
го года снизил потери элек-
троэнергии в сетях до менее 
15 %. Лучшие результаты 
продемонстрировали Уруп-
ские, Хабезские районные 
электросети и Зеленчукские 
электрические сети. Потери 
энергоресурса в сетях напря-
мую влияют на надежность и 
качество электроснабжения 
потребителей. Поэтому дан-
ному направлению в филиа-
ле «Карачаево-Черкесскэ-
нерго» уделяют пристальное 
внимание. Так, специалисты 
на постоянной основе прово-
дят рейды и инструменталь-
ные проверки, ведут анализ 
потребления электрической 
энергии по наиболее про-
блемным участкам, активно 

взаимодействуют с абонен-
тами.

Чего не хватает  
для счастья?

Выпускникам образова-
тельных организаций респу-
блики официально объявле-
ны результаты итогового 
сочинения (изложения), ко-
торое прошло 6 декабря. В 
основной срок с этим испы-
танием успешно справились 
и получили «зачет» почти  
97 % участников. Его напи-
сали 1 616 выпускников. Из  
6 предложенных на выбор 
тем самыми популярными 
оказались из раздела «Ду-
ховно-нравственные ориен-
тиры в жизни человека» — 
их выбрали 62 % выпускни-
ков. Будете удивлены, но 
больше всего ребят написали 
сочинение на тему «Что ме-
шает человеку быть счастли-
вым?». 

Школьники поселка Кавказ-
ского стали участниками ув-
лекательного «Энергомара-
фона». 

Это интересное мероприятие 
по электробезопасности орга-
низовал филиал «Россети Се-
верный Кавказ» — «Карачаево-
Черкесскэнерго». Его участни-
ками стали ученики 6-х и 9-х 
классов СОШ поселка Кавказ-
ского.

В рамках «Энергомарафона» 
энергетики не только рассказа-
ли, но и наглядно показали дет-
воре, как действовать в экстрен-
ной ситуации. Ребята узнали, 
куда обращаться при возникно-
вении риска поражения элек-
трическим током, какое снаря-
жение помогает специалистам 
обезопасить себя при проведе-
нии ремонтных работ на энерго-
объектах.

Со школьниками пообщались 
заместитель главного инжене-
ра — руководитель Группы про-
изводственной безопасности, 
охраны труда и производствен-
ного контроля филиала «Кара-
чаево-Черкесскэнерго» Джам-
булат Наджагов, а также инже-
неры Прикубанских районных 
электросетей Динислам Джам-
баев и Евгений Ламков.

После теоретической части для 
детей был организован марафон 
на знание жизненно важных 
правил и алгоритма оказания 
первой доврачебной помощи 
пострадавшему. Самые смелые 
приложили все усилия, чтобы 
«вернуть к жизни» робота-тре-
нажера «Гошу».

«Если вдруг кому-то понадо-
бится искусственное дыхание и 
непрямой массаж сердца, то те-
перь, наверное, я смогу помочь. 
Но это очень трудно, и мне надо 
еще долго тренироваться», — 
признался шестиклассник Им-
ран Хатуев, одним из первых вы-
полнивший это сложное задание.

Самым активным участникам 
марафона были вручены памят-
ные призы. Кроме того, все без 
исключения школьники полу-
чили от энергетиков яркую по-
лиграфическую продукцию — 
брошюры и комиксы-раскра-
ски с правилами электробезо-
пасности.

«Именно такие мероприятия 
помогают нам, педагогам, в об-
учении детей правилам соблю-
дения мер личной безопасности. 
Я благодарна филиалу «Карача-
ево-Черкесскэнерго» за посто-
янную помощь и содействие в 
этой важной работе», — отмети-
ла директор школы Саидат Арс-
ланова.

Профилактические мероприя-
тия по детской электробезопас-
ности в преддверии зимних ка-
никул стали традиционными и 
проводятся филиалом «Карача-
ево-Черкесскэнерго» в образо-
вательных учреждениях в зоне 
своей операционной деятельно-
сти на постоянной основе. 
НАДЕЖДА АЛАКАЕВА

«Энергомарафон» для детворы
Акция
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Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются кадастровые 
работы по уточнению границ з/у с к. н. 09:03:0150101:102, располо-
женного по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Малый Зеленчук, ул. Са-
довая, 6. Заказчик работ: Конов Замир Замратович (КЧР, г. Черкесск, 
ул. Демиденко, д. 155, кв. 63, тел.: 8(928)390-31-83). Собрание по 
поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: 
КЧР, Хабезский р-н, а. Малый Зеленчук, ул. Садовая, 6, в 13 часов 00 
минут 10.02.2024 г.

С проектом межевого плана з/у можно ознакомиться по адресу: 
КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. 
Требования о проведении согласования местоположения границ з/у 
на местности принимаются с 11.01.2024 г. по 09.02.2024 г., обосно-
ванные возражения о местоположении границ з/у после ознаком-
ления с проектом межевого плана принимаются с 26.01.2024 г. по 
09.02.2024  г. по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, 
ул. Комсомольская, 13. 

Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границ, расположены по адре-
су: КЧР, Хабезский р-н, а. Малый Зеленчук, ул. Садовая, з/у 4, с 
к. н. 09:03:0150101:98; а. Малый Зеленчук, ул. Садовая, з/у 8, с к. н. 
09:03:0150101:109; а. Малый Зеленчук, ул. Урожайная, д. 7, с к. н. 
09:03:0150105:145. При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 
года № 3132-I «О статусе судей в Российской Федерации» Квалифи-
кационная коллегия судей Карачаево-Черкесской Республики объ-
являет об открытии конкурса на замещение вакантных должностей:

— председателя Черкесского городского суда Карачаево-Черкес-
ской Республики;

— председателя Прикубанского районного суда Карачаево-Черкес-
ской Республики.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-
названного закона, принимаются от претендентов на указанные ва-
кантные должности с 1 января 2024 года с понедельника по четверг, 
с 14.00 до 17.00 часов, по улице Маджира Гаджаева, дом 4, кабинет 
№ 34, город Черкесск, Карачаево-Черкесская Республика, 369000.

Последний день приема документов — 12 февраля 2024 года.
Телефоны для справок: 8(8782) 22-03-51, 26-55-53.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено до-

полнительно.

Ответственно относиться 
к своему здоровью — что это 
значит? Мы встретились 
с главным врачом Республи-
канского центра обществен-
ного здоровья и медицинской 
профилактики Энвером Бай-
чоровым и задали ему не-
сколько актуальных вопро-
сов по теме.

— Энвер Музафирович, сей-
час много говорят о здоровом 
образе жизни, и все же что это 
такое?

— Это когда человек живет с по-
ниманием необходимости со-
хранить свое здоровье и снизить 
риск неинфекционных заболева-
ний, держа под контролем все 
факторы риска. Уче-
ные давно доказали, 
что здоровый образ 
жизни способствует 
значительному уве-
личению продолжи-
тельности жизни.

— А можно обо-
значить принципы 
ответственного от-
ношения к здоровью?

— Прежде всего, это соблюде-
ние здорового образа жизни — 
отказ от вредных привычек, здо-
ровое питание и физическая ак-
тивность, укрепление психиче-
ского здоровья. Также 
регулярный мониторинг соб-
ственного здоровья: прохожде-
ние профосмотров и диспансери-
зации, своевременное обраще-
ние к врачу. И, конечно, ответ-
ственное использование 
лекарств, правильное их хране-

ние и прием медицинских препа-
ратов. Нельзя бездумно прини-
мать медикаменты, ведь у каждо-
го лекарства свои особенности, 
побочные эффекты и противопо-
казания.

— Обычно питание ставится 
во главу угла. Так ли это?

— Здоровое питание, кроме 
прочего, важнейшее средство 
профилактики развития целого 
ряда неинфекционных заболева-
ний. Диеты здорового питания 
ассоциированы со значитель-
ным снижением риска смертно-
сти от всех причин (на 22 %), сер-
дечно-сосудистых заболеваний 
(22 %), рака (15 %) и сахарного 
диабета 2-го типа (22 %). И 
огромную роль здесь играет по-
требление растительной пищи. 
Именно в ней содержатся веще-
ства с антиоксидантными и про-
тивовоспалительными свойства-

ми, препятствующие 
тромбообразова-
нию, регулирующие 
артериальное давле-
ние, активность фер-
ментов, нормализу-
ющие уровень глю-
козы в крови и ли-
пидный профиль, 
влияющие на экс-

прессию генов и сигнальные пу-
ти, улучшающие состояние мио-
карда и т. д.

— Главные враги ЗОЖ — та-
бак и алкоголь?

— Я бы сказал, что главный враг 
ЗОЖ — сам человек и его пагуб-
ные привычки. Судите сами: у 
тех, кто отказался от курения, в 
течение 3 месяцев улучшается 
кровообращение и возрастают 
функциональные показатели 
дыхательной системы. Через год 
после отказа от курения риск 

ишемической болезни сердца со-
кращается в 2 раза, а через пару 
лет вероятность инсульта может 
снизиться до обычного уровня, 
как у никогда не куривших. При-
чем оздоровительный эффект 
при отказе от курения имеет ме-
сто в любом возрасте и позволяет 
сохранить годы жизни, которые 
были бы потеряны при продол-
жении курения.

— Сейчас у молодежи стали 
популярны электронные сига-
реты и вейпы…

— Увы, но потребление этих за-
менителей обычных сигарет то-
же нельзя отнести к здоровому 
образу жизни, поскольку они 
многократно повышают риск ин-
фаркта миокарда. 

— В случае с алкоголем и так 
все понятно. По данным ВОЗ, 
употребление алкоголя явля-
ется причинным фактором бо-

лее чем 200 нарушений здоро-
вья, связанных с болезнями 
и травмами. Но многие ис-
кренне полагают, что хорошее 
пиво не в счет. Так ли это?

— Да, пиво часто считают лег-
ким, безобидным напитком, но в 
нем много женских гормонов 
растительного происхождения. 
Именно поэтому у мужчин — 
любителей пенного формирует-
ся так называемый «пивной жи-
вот» — абдоминальное ожире-
ние. Этот тип ожирения приво-
дит к ряду других серьезных 
заболеваний.

— Вопрос к вам, как к карди-
ологу: действительно ли фи-
зически активные люди реже 
страдают болезнями сердца?

— Давно доказано, что физиче-
ская активность снижает риски 
смертности от всех естественных 
причин, и даже регулярные пол-

часа занятий спортом или физ-
культурой в день в течение 5 дней 
в неделю весьма эффективны по 
сравнению с нулевой активно-
стью. Официально зафиксирова-
но снижение риска смертности от 
всех причин на 19 %, в то время 
как 7 часов умеренной активно-
сти в неделю — на 24 %.

— Насколько важно с детства 
формировать ответственное 
отношение к здоровью?

— Не просто с детства, а бук-
вально с первых лет жизни ре-
бенка. Ведь если кто-то из ро-
дителей курит, ребенку будет 
сложно донести о вреде куре-
ния, дети видят пример. Так же 
и с алкоголем. В детстве форми-
руются и пищевое поведение, 
здоровые привычки, поэтому 
самим родителям так важно со-
блюдать принципы здорового 
питания.

— На сегодняшний день од-
ним из способов профилакти-
ки и раннего выявления забо-
леваний является диспансе-
ризация. Как с этим обстоит 
дело у нас в Карачаево-Чер-
кесии?

— Взрослое население с 18 до 39 
лет один раз в три года, а с 40 лет — 
ежегодно имеет право пройти 
диспансеризацию. В промежут-
ках между диспансеризациями 
проводятся профилактические 
осмотры. Все осмотры осущест-
вляются в поликлинике по месту 
прикрепления. В последние годы 
людям, переболевшим 
COVID-19, назначаются допол-
нительные обследования. Благо-
даря хорошему оснащению на-
ших клиник современным обору-
дованием и всестороннему охвату 
граждан информацией о пользе 
профосмотров и диспансериза-
ции у нас в республике вдвое по-
высились показатели. И это очень 
хорошо — значит, люди думают о 
своем здоровье.

— Какую роль в сохранении 
здоровья играет самодиагно-
стика?

— Самую существенную. Опас-
но игнорировать такие сигналы 
своего тела, как повышение тем-
пературы, изменения кожных по-
кровов, увеличение лимфоузлов, 
резкое ухудшение зрения и слуха, 
изменение характера пульса и т. д. 
Вовремя замеченные симптомы 
позволят обнаружить заболева-
ние на ранней стадии и предот-
вратить дальнейшие осложнения. 
Хочу еще раз призвать всех наших 
граждан не забывать о своем здо-
ровье и своевременно проходить 
осмотры, тогда и нам, медикам, 
будет легче им помочь.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Акцент

В мероприятиях, посвящен-
ных юбилейной дате, приняла 
участие делегация Союза пи-
сателей России во главе с его 
председателем, прозаиком 
и публицистом Николаем 
Ивановым. В состав делега-
ции вошли и наши земляки — 
секретарь Союза писателей 
РФ Олег Этлухов и абазин-
ская поэтесса Лариса Шебзу-
хова. На торжества в брат-
скую республику были при-
глашены журналисты нашей 
редакции.

Официальные встречи

Российскую делегацию принял 
глава администрации президен-
та Абхазии Абесалом Кварчия. 
Приветствуя гостей, Кварчия 
поблагодарил их за визит, особо 
подчеркнув, что Россию и Абха-
зию связывает давняя история 
взаимоотношений и сегодня эти 
возобновленные отношения, 
несомненно, должны получать 
развитие. «Мы настроены на то, 
чтобы связи между Абхазией и 
Россией развивались. Желаю 
вам плодотворной работы», — 
сказал он.

В свою очередь, председатель 
Союза писателей России Нико-
лай Иванов поблагодарил Квар-
чию за теплый прием. В своем 
выступлении Николай Федоро-
вич отметил, что у Союза писа-
телей России есть большое же-
лание возобновить тесные кон-
такты с писателями Абхазии.

Российскую делегацию принял 
и чрезвычайный и полномоч-
ный посол России в Абхазии 
Михаил Шургалин. Встреча 
проходила в стенах посольства. 
В теплой и дружественной об-
становке обсудили значимость 
поддержки российского Союза 
писателей. Говорили и о том, на-
сколько важны подобные ини-
циативы для развития россий-
ско-абхазских отношений. Сто-
роны обсудили текущие вопро-
сы культурно-гуманитарного 
сотрудничества, а также намети-
ли ориентиры развития даль-
нейшего взаимодействия в этой 
сфере. Шургалин заверил со-
бравшихся, что со своей сторо-
ны готов поддерживать все на-
чинания писателей, направлен-
ные на укрепление дружбы 
между государствами. 

Литературный парк 

В знак дружбы между писате-
лями двух государств председа-
тель Союза писателей России 
Николай Иванов и руководи-
тель абхазских писателей Вах-
танг Абхазоу высадили клен во 
дворе национальной библиоте-
ки, где в будущем будет создан 
литературный парк.

Далее на торжественном со-
брании писатели России вручи-
ли абхазским друзьям знаки от-
личия СП России.

Также в ходе визита была до-
стигнута договоренность с руко-
водителем абхазских писателей 
Вахтангом Абхазоу об учрежде-
нии совместной литературной 
премии. Идею поддержали в по-
сольстве РФ, в Россотрудниче-
стве, в администрации прези-
дента Абхазии. Готовы рассмо-
треть своё участие в ней 
представители бизнеса, абхаз-
ского землячества в Москве. Вне 

сомнения, не останется в сторо-
не и посольство Абхазии в Мо-
скве. Предварительное название 
премии — «Признание в люб-
ви». Конечно же, к земле Абха-
зии, её людям.

— Одна из номинаций может 
быть посвящена воспоминани-
ям российских писателей, неод-
нократно бывавших в Пицунде, 
Гаграх, Сухуми. Начата разра-
ботка положения. Предложения 
и идеи принимаются, — пояснил 
Николай Иванов.

Вместе с тем он отметил, что 
Абхазия обладает богатой куль-
турной и литературной истори-
ей, которую нужно не только 
сохранить, но и продолжать раз-
вивать. Вместе с тем российские 
писатели выразили свою готов-
ность помочь в этом процессе и 
поддержать местных коллег. 
Стороны наметили и дальней-
шие шаги по развитию литера-
турных связей между Россией и 
Абхазией, включая проведение 
совместных литературных фе-
стивалей и конкурсов, а также 
обмены между писателями и 
переводчиками.

Встреча с творческой 
интеллигенцией

Кстати, праздничные меро-
приятия были приурочены к 
150-летию со дня рождения ос-
новоположника абхазской ли-

тературы Дмитрия Гулиа. Было 
отмечено, что сегодня дело, на-
чатое им в те сложные годы, на-
ходится в надежных руках. Воз-
ложили цветы к его памятнику, 
который, кстати, в народе назы-
вают «памятником писателей», 
и мемориалу погибших героев. 

Позже в Абхазском драматиче-
ском театре по случаю юбилея 
состоялось торжественное меро-

приятие с участием творческой 
интеллигенции, правительства, а 
также общественности.

Приветствуя гостей, председа-
тель Союза писателей Абхазии 
Вахтанг Абхазоу отметил, что 
Союз писателей РА за свою 
историю прошел непростой 
путь, а писатели всегда находи-
лась в гуще общественных и по-
литических событий страны. 

— Визит делегации Союза пи-
сателей России для нас имеет 
большое значение. Безусловно, 
мы выступаем за восстановле-
ние и развитие литературных 
связей Абхазии и России. Про-
изведения абхазских писателей 
всегда, в первую очередь, пере-
водились на русский язык. А че-
рез русский язык на другие язы-

ки мира. Для нас русский язык 
всегда остается важным. Сегод-
няшний визит случился не 
спонтанно. Есть личные контак-
ты, и мы готовы поддерживать 
это взаимодействие. В послед-
ние годы мы начали развивать 
связи с региональными отделе-
ниями Союза писателей России. 
Прежде всего, с северокавказ-
скими братскими республика-

ми, с краснодарской краевой 
организацией. Мы намерены 
заключить также соглашение с 
Крымом и другими региональ-
ными отделениями. Мы прида-
ем большое значение приезду 
делегации Союза писателей 
России, потому что мы видим в 
нем возобновление традиций 
сотрудничества, — сказал Вах-
танг Абхазоу.

В свою очередь, Николай Ива-
нов выразил надежду на то, что 
писательские организации двух 
государств в ближайшей пер-
спективе начнут созидать и тво-
рить сообща. 

— У нас, у Союза писателей 
России, есть большое желание 
возобновить тесные контакты с 
писателями Абхазии, отличаю-

щимися самобытным стилем из-
ложения и красотой языка. Мы 
понимаем, что в какое-то время 
связи были ослаблены, но они 
никогда не были утеряны. Сей-
час у нас подписано соглашение 
о взаимодействии между крас-
нодарской писательской орга-
низацией и Союзом писателей 
Абхазии. Работают переводчи-
ки Москвы и Сухума, появились 

переводные книги, и 
нас это очень радует. 
Очень тесные связи у 
писателей Карачаево-
Черкессии и Абха-
зии,  — сказал Николай 
Иванов. 

Коллеги из Карачаево-Черке-
сии Олег Этлухов и Лариса Шеб-
зухова, прибывшие поздравить 
писателей Страны души с юбиле-
ем, отметили, что сотрудниче-
ство между литераторами из раз-
ных стран не только является 
важным фактором культурного 
обмена, но и позволяет находить 
новые идеи и перспективы в раз-
витии литературной сферы. 
Встречи и обмен опытом способ-
ствуют разностороннему разви-
тию авторов и расширению их 
кругозора. Такие проекты и про-
граммы обмена создают благо-
приятную площадку для творче-
ской коллаборации, что в свою 
очередь способствует взаимопо-
ниманию и укреплению культур-
ных связей между народами. 

Поздравления коллег

Абхазских писателей и писате-
лей Карачаево-Черкесии связы-
вает давняя творческая дружба. 
Они частые гости на различных 
литературных мероприятиях, 
которые проходят в регионах. 
Многие книги писателей нашей 
республики вышли в абхазском 
издательстве. Большое количе-
ство произведений классиков 
абхазской литературы и совре-
менных поэтов переведены на 
русский язык их коллегами в 
России, в том числе Карачаево-
Черкесии. 

— Давние добрые творческие 
и товарищеские отношения 
сложились между творческими 
союзами КЧР и Абхазии. Для 
нас этот регион является род-
ным, поскольку у нас здесь про-
живают абазины — братский 
абхазскому народ. У них прак-
тически один язык. Поддержи-
ваем с ними отношения на язы-
ке литературы, на языке искус-
ства. Мы должны делать все для 
того, чтобы сближать наши на-
роды. Можем соревноваться 
только кистью, соперничать, в 
хорошем понимании, в искус-
стве, в литературе, в поэзии. И я 
думаю, что только таким обра-
зом мы можем обогащать нашу 
литературу, — рассказывает 
председатель Союза писателей 
КЧР, первый замминистра КЧР 
по делам национальностей, 
массовым коммуникациям и 
печати Ислам Хубиев. — Мы за-
интересованы в сотрудниче-
стве, в переводах на националь-
ные языки литератур, к приме-
ру, с абхазского на черкесский, 
карачаевский и ногайский. 

Вместе с тем Ислам Хубиев 
рассказал о творчестве абазин-
ских писателей, которые тесно 
сотрудничают с Абхазией.

— В Карачаево-Черкесии 
большое количество писателей, 
которые сегодня имеют своего 
читателя. Среди абазинских 
хотелось бы выделить Олега 
Этлухова, прозаика, талантли-
вого писателя, у которого име-
ются серьезные произведения, 
такие как: «Звезды над Каи-
ром», «Следы на песке» и так 
далее, и, конечно же, Ларису 
Шебзухову, которая является 
известным поэтом, писателем. 
У нее хорошая проза, переводи-
лась на русский язык. Кстати, 
Лариса Курманбиевна является 
руководителем абазинской сек-
ции нашего Союза. Шебзухову 
знают не только в нашей респу-
блике, но и в братской Абха-
зии, — добавил Хубиев. 

Вообще, Карачаево-Черкесию 
и Абхазию связывает больше, 
чем добрососедские отноше-
ния, эти регионы издревле яв-
ляются, в прямом смысле этого 
слова, братскими. И потому 
здесь по-особенному относятся 
к нашим землякам. Абхазов, 
пожалуй, без преувеличения, 

можно назвать самым госте-
приимным народом в мире. Су-
ществует даже легенда, по кото-
рой Абхазия досталась абхазам 
за радушие и гостеприимство от 
Бога.

Что ж, творчество — безуслов-
но, процесс не предсказуемый и 
загадочный, однако хочется ду-
мать, что вдохновение в буду-
щем никогда не оставит писате-
лей солнечной Абхазии. Книги 
этих авторов обладают богат-
ством языка, глубоким понима-
нием жизни и захватывающим 
сюжетом. Они способны увлечь 
читателя и перенести его в уди-
вительный мир, одновременно 
помогая разобраться внутри се-
бя и определить свое место в 
мире. Тем не менее справедли-
вости ради стоит отметить, что 
сегодня мало, кто читает. А по-
тому хочется верить, что произ-
ведения писателей Страны ду-
ши непременно найдут своего 
почитателя. Вообще, на небо-
склоне абхазской литературы 
всегда ярко горели звезды, сре-
ди них такие великие как Дми-
трий Гулиа, Фазиль Искандер и 
многие другие, ну а сегодня не 
менее талантливая плеяда пи-
сателей продолжает их дело. 
АРМИДА КИШМАХОВА

Союзу писателей Абхазии исполнилось 90 лет

Хочется верить, что произведения 
писателей Страны души найдут 
своего почитателя

Союз писателей Абхазии был создан в 1933 году. Изначально 
он назывался Союз советских писателей Абхазии. В творческое 
объединение вошли практически все писатели Абхазии, писав-
шие не только на абхазском, но и русском, греческом, армян-
ском, грузинском языках. Первым председателем Союза писате-
лей был Самсон Чанба. В разные годы творческое объединение 
возглавляли Леварса Квициния, Дмитрий Гулиа, Иван Тарба, 
Баграт Шинкуба, Мушни Ласуриа и другие видные абхазские 
писатели.

С П Р А В К А

У наших соседей

Относитесь к собственному здоровью ответственно

Николай Иванов и Вахтанг Абхазоу сажают клен там, где будет создан литературный парк

Легенда 
об Абхазии
Итак, однажды Бог созвал пред-
ставителей всех народов для то-
го, чтобы каждому дать землю. 
Народу пришло так много, что 
почти на неделю затянулась 
раздача земли, не пришёл толь-
ко один абхаз. «Ну что ж, так то-
му и быть, значит, ему ничего не 
надо!» — подумал Бог. Закончив 
труды, Господь решил отдо-
хнуть, в этот-то момент прихо-
дит к нему абхаз и, поздоровав-
шись, говорит:
— Слышал я, что землю разда-
ёшь Ты людям, вот пришёл для 
своего народа земли просить.
— А где же ты был всё то время, 
пока я её раздавал? — спраши-
вает его Бог.
— Ко мне пришел гость (а как 
говорят в моём народе, гость — 
это посланник Божий), и я не 
мог его оставить, не уделив 
должного внимания, поэтому и 
опоздал.
Немного подумав, Бог говорит:
— Я раздал всю землю, имею-
щуюся у меня, только малень-
кий кусочек оставил себе. Но 
за твоё гостеприимство отдаю 
его тебе и твоему народу от 
всей души.
Обрадовался абхаз, не с пусты-
ми руками вернётся он и, по-
благодарив Бога, стал соби-
раться в обратный путь.
— Эй, абхаз, а как назовёшь ты 
землю свою? — спросил Бог.
— Раз от души дал ты мне её, на-
зову эту землю Страной души — 
Абхазией!

Ведите здоровый образ жизни и будете чувствовать себя в форме

Утерянные документы на квадрациклы в количестве двух штук 
марки ЦФ мото х 5, синего цвета, зарегистрированные на имя То-
торкулова Рашида Хусеевича, считать недействительными.
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